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贾玲的第二部导演作品《热辣

滚烫》终于上映了，带着铺天盖地

的宣传和观众的期待，如同一颗滚

烫的炸弹，在春节档炸响。然而，当

硝烟散去，我却只感受到了一阵空

虚和乏味。

剧情套路化，毫无新意

《热辣滚烫》的故事内核并不

复杂，甚至可以说是老套至极。一

个生活邋遢、肥胖宅女的杜乐莹

（贾玲饰），在经历了一系列的挫折

和打击后，幡然醒悟，决定改变自

己，最终逆袭成为人生赢家。这样

的故事，我们在无数的电影、电视

剧中都见过。

影片的剧情发展也毫无悬念，

每个情节都仿佛是按照套路在进

行。杜乐莹遇上帅气教练昊坤（雷佳

音饰），两人从互相看不顺眼到彼此

欣赏；杜乐莹在拳击馆努力训练，最

终战胜了自己；杜乐莹与家人和解，

获得他们的支持……与之相比，同

样是女性励志题材的《垫底辣妹》，

女主角沙耶加出身底层家庭，成绩

垫底，却在老师的帮助下，一步步逆

袭，考上了大学。影片并没有落入俗

套，而是聚焦于沙耶加的学习和成

长过程，展现了她不屈不挠的精神

和积极向上的态度。

刻意制造笑点，效果尴尬

作为一部喜剧电影，《热辣滚

烫》的笑点可以说是密集的。然而，

这些笑点却大多不太自然。比如，

杜乐莹在相亲时各种奇葩的行为，

比如她在拳击馆训练时各种笨拙

的动作，都让人忍俊不禁。而且这

些笑点并没有真正触及人物的内

心，也没有引发观众的思考，只是

一些肤浅的、表面化的笑料。

主题空洞无物，缺乏深度

《热辣滚烫》的主题想要传达

的是女性的自我觉醒和成长。然而，

影片对这一主题的探讨却非常浅

显，仅仅停留在口号式的宣扬上。

杜乐莹的改变，更多的是来自

于外界的刺激，而不是她自身内心

的觉醒。她减肥成功，是因为她遇

到了喜欢的男人；她开始学习拳

击，是因为她想要证明自己；她与

家人和解，是因为她获得了成功。

影片并没有真正展现出女性

自我觉醒的力量，也没有探讨女性

在现实生活中所面临的困境和挑

战。因此，影片的主题显得空洞无

物，缺乏深度。相比之下，同样是贾

玲执导的《你好，李焕英》，对女性

亲情的探讨就更加深刻。贾晓玲穿

越回过去与年轻的母亲李焕英相

遇的故事，展现了女性之间复杂的

情感和深厚的羁绊，不仅感人肺

腑，也引发了观众对女性亲情的思

考。同样的情感表达，为什么到了

《热辣滚烫》就变得如此空洞呢？

人物塑造单薄，缺乏立体感

影片的人物塑造也存在着很

大的问题。杜乐莹的性格变化过于

突兀，缺乏合理的心理动机；昊坤

的角色则过于单薄，只是一个符号

化的存在。

同样聚焦于女性成长的《摔跤

吧！爸爸》，两位女主角吉塔和巴比

塔，则具有鲜明的个性和完整的性

格弧光。她们从最初对摔跤的抗

拒，到最终克服重重困难，成为世

界冠军，其成长过程曲折而又令人

动容。两相对比，愈发显得《热辣滚

烫》的单薄。

女性形象刻板，缺乏思考

影片中的女性形象，大多是传

统的、刻板的。杜乐莹在改变之前，

是一个邋遢、肥胖、没有自信的女

性。她只有在减肥成功、获得成功

之后，才获得了自信和爱情。

而两年前热映的日本剧情电

影《花束般的恋爱》，同样以女性视

角展开，女主角绢独立自主，有自己

的追求和理想，在爱情中也有自己

的坚持和原则。影片展现了她与男

主角相识、相恋、分手，最终找到自

我的过程，让人看到了女性在爱情

中的不同选择，比之《热辣滚烫》中

女主程式化的改变，不知高出多少。

华而不实的包装
掩盖不了内核的空虚

《热辣滚烫》在制作上可以说

是精良的，无论是演员的演技，还
是电影的画面，都非常出色。然而，
华而不实的包装却掩盖不了内核
的空虚。影片的剧情套路化、喜剧
效果刻意、主题空洞无物、人物塑
造单薄、女性形象刻板、结尾仓促，
这些都让人感到失望。它就像是一
碗寡淡的鸡汤，虽然表面上热气腾
腾，却没有任何营养。

当然，这只是我个人的观影感
受。每个人都有自己的审美和喜

好，或许你会喜欢这部电影。但我

仍然希望，贾玲能够在未来的作品

中，更加注重剧本的打磨，创作出

更有深度和更有意义的作品。

张艺谋新片《第二十条》的片名

取自《中华人民共和国刑法》第二十

条有关“正当防卫”的法条规定。近年

来常有见义勇为的事情发生，但因其

在“正当防卫”的界定上存在一定复

杂性，引发过很多争议和讨论。《第二

十条》让我想起张艺谋几十年前那部

《秋菊打官司》，主题都是寻求正义，

后者在当时也产生了对法律与社会

学的讨论，但影片艺术性更高。

《第二十条》通过韩明、吕玲玲这

样正直的检察官，在复杂案件的压力

与威胁中，不惜一切代价坚决维护公

平正义的故事，他们最终凭借刑法

“第二十条”，还正当防卫者以清白。

在纯粹理性的“程序正义”上，要拥有

一定的悲悯去靠近真相与正义，这似

乎进入了“法律与文学、道德”的讨论

范畴。

雷佳音饰演的检察官韩明说：

“我不相信没有天理的国法，我也不

相信没有人情的天理。”这是一个重

点，“人情”是一种法理外的人性考量，

是考验司法人员思维是否僵硬死板

的镜子。在遵循法理的前提下，顾及

人性、人情与道德，是对法理的最大

尊重。在毫无人性的执法中，悲剧很

容易产生。相比秋菊执着的上访，《第

二十条》中上访的张贵生不幸车祸牺

牲，成为片中最悲情但也较为单薄的

人物，他仿佛是为了剧情而牺牲。

《第二十条》聚焦复杂案例面临

的困境，抛出司法人员在处理复杂案

件时所面临的困难，去引发观众的思

考。有很多电影通过正义者的困境与

抉择告诉人们实现正义的不易，激起

人们对正义对法治的思考或信任，这

其实也是文艺的教化作用。《马背上

的法庭》《十二怒汉》《控方证人》《辩

护人》等就是此类电影的标杆，对人

性的揭示淋漓尽致，内涵犀利、深刻、

有层次，后劲大得很。

提到严肃与风格，这部电影有个

非常遗憾的地方，就是小品式对话没

完没了，带着一种抖机灵的幽默和缺

乏分寸的口才卖弄，破坏了电影的质

感。马丽与雷佳音的演技没问题，台

词功底好，衔接与反应都炉火纯青，

对话也有其趣味，但点到为止是一种

智慧，太泛滥的插科打诨唠唠叨叨，

放这部电影里显得油腻又啰嗦。如果

想用轻松日常的叙事风格讲完这部

电影，那表现主题的某些场景就不需

过分用力了。如果砍掉其中 1/3 与剧

情毫无关系的对话，用那些时长来挖

掘人性，呈现更多案件与处理案件的

细节，对剧情和演员来说都大有裨

益，同样在台词上留有幽默与轻松的

设计，参考《我不是药神》，就更有分

寸与内涵。

在塑造某些大义凛然刚正不阿

的正义角色的时候，我们很容易将他

的光辉拔高，让他在复杂事件中突然

所向披靡，如果正义角色的努力更有

其细节与层次感，更具有信念的光

芒，且朴素而不煽情，电影就更加动

人。虽说这部电影的叙事有些流于表

面，不过仍让人从中得到教育，引发

讨论与思考。

《第二十条》的成功主要在于诸

位演员的表演，张译、蒋奇明、赵丽

颖、马丽、阿如那、杨皓宇、陈明昊等

演员个个演得精彩，尤其饰演郝秀萍

丈夫的演员潘斌龙，太好了！他是一

位我看上去很眼熟，但过去根本不知

道名字的人，他的表演格外动人，仿

佛他就是那个人，像是一个纪录片里

面的人，有这样一个演员为我们呈现

那份绝望，那种切肤之痛，能让我们

看到那些活在绝望中的人是怎样的，

我觉得他的表演是满分。

韩明是一位勇敢者，法治的进步

离不开这样有信念的人。他说：“法律

应该让坏人犯罪的成本更高，而不是

让好人出手的代价更大。”他说法不

能向不法低头。他说得很对，以前从

一些律师的嘴里我们也听到过类似

的话，正义的台词也许大同小异，但

这简单的一段话需要很多人付出无

数努力。

人性与法理
——看《第二十条》有感

罗玉珍

尊敬那些孤勇者
做一件好事并不难，但始终保

持良知，一以贯之地去捍卫信念，捍

卫公平正义，却并不容易。我认为人

们一定要爱护和尊敬那些孤勇者，

社会的进步和法治的推动永远离不

开那样的人，他们用既公平，又具人

性的方式使困境中的人看到希望。

（胡少勇）

这是一部普法电影
这部电影没有带给我多少艺术

上的享受，但它肯定是起到了普法的

作用，这也是一种价值，我是警察，也

是普法者，知道法对于这个世界的重

要，无论警察、律师还是检察官，坚持

正义才对得起职业与良心。（林智修）

人人敬畏法律
才能换来自由平等

《第二十条》播出后，老百姓感慨

万分，觉得美好的生活需要法律来维

护，只有人人敬畏法律，才能换来自

由平等。作为一名检察官，要行得正

坐得直，努力让人民群众在每一个司

法案件中都能感受到公平正义！

（唐梦菲）

先笑后哭，先苦后甜
里面家长里短的对话很多，前半

部分很轻松，很接地气，也许是为了

后半部分更容易激发共鸣。最后我确

实哭了，我觉得那些人活得不容易，

他们终于得到了公正。法只有关照人

民的情感，才不是冷的。 （程秀）

相关 链接 株洲观众点评

2024的电影春节档是热辣滚烫的，也是接地气的。虽天气寒冷，却
丝毫不影响株洲人的观影热情。早在去年底，贾玲执导并主演的《热辣滚
烫》就在热点和话题度上掀开狂热序幕，“一年减肥100斤”成为话题爆
点。然后是《飞驰人生》的热血，《第二十条》的人性，《熊出没》的纯真……
在这几部电影的强势争霸中，《红毯先生》等四部电影宣布撤档……

电影是面镜子，能照出人们的情绪与现实的社会。春节档电影的火
爆，不仅体现了人们对文娱活动的巨大热情，也反映当下电影仍在迎合
大众情绪上费了心思，更让人们在艺术作品的进与退、喧闹与严肃中看
到了未来文化的模糊面目。本版浅评几部春节档的热门电影，看看繁华
之后，给我们带来了什么。

【
编
者
按
】

其实，我并没有完整地看完《熊

出没·逆转时空》。因为电影开始没多

久，我就在电影院里睡着了。

人到了这个年纪，和电影里的光

头强一样，有很多必需和不得已。因

为外婆身体不太好，所以这个春节我

们一家必须赶回老家过年；因为小孩

的要求，我也不得已先陪他们看他们

喜欢的动画电影。

于是，初二下午，刚经历路途劳

顿的我，陪着家里的小观众坐进了

老家的一家电影院。影院独有的黑

暗 、温暖又私人的氛围，仿佛是一

味上等的助眠药剂，电影开演没几

分钟，眼前的卡通人物——独自在

大 城 市 打 拼 的 程 序 员 光 头 强 和 一

帮 不 得 已“996”的 年 轻 人 ，便 越 来

越模糊……我竟然在电影院倒头睡

过去。

当我醒来，电影已到后半程。荧

幕里的光头强正和大 BOSS——黑化

版光头强胶着战斗，如果输了，他将

被那个乖戾的自

己 吞 噬 ，而 他 狗

熊 岭 的 朋 友 们

——熊大、熊二、

吉吉、毛毛，以及

《熊出没》系列大

电影此前出现过

的 经 典 人 物 ，比

如《雪岭熊风》中

的团子、《夺宝熊

兵 》中 的 嘟 嘟 、

《伴我“熊芯”》中

的 熊 妈 妈 等 ，则

纷纷身着炫酷战

衣 ，化 身 有 超 能

力 的 科 幻 战 士 ，

前来助光头强一

臂之力……正邪

对战，激烈非常，

一 时 胜 负 难 辨 。

我 看 了 看 时 间 ，

再环顾周围小观众痴迷其中的表情，

猜测此刻超燃的漫威《复仇者联盟》

式的剧情，预示着最后的对决。

多重宇宙的英雄大乱斗，让在场

的孩子甚至是曾经的孩子——现在

二十几岁的年轻人，喝彩不断，说到

底那是属于他们的回忆杀。只是拯救

光头强的，终究不是那些化身超级英

雄的好朋友和经典人物。人，只有自

己才能拯救自己。看清自己的内心

后，光头强终于成功逆转时空，告别

了冰冷的大都市，回归温暖的故乡狗

熊岭。在那个梦开始的地方，他和熊

大、熊二过上了真正快乐的生活，开

启新的冒险……

让一个只看了开头和结局的观

众评价整部电影也许不太合适，但作

为母亲，我认为影片关于珍惜当下以

及尊崇内心追寻快乐人生的主题是

有超前意义的。

现在的孩子不容易，小小年纪就

背负和面临着与年龄不相符的课业

压 力 和 竞 争 选 择 ，即 便 努 力 考 上

“211”、“985”，依然面临巨大的就业

和生活压力。但随着科技发展，人工

智能时代的到来，未来，势必有更多

“流水线”上的岗位被 AI 取代，我们

传统的知识积累式的教育，也会面临

着很大的挑战。

未来世界需要什么样的年轻人？

未来年轻人希望活成什么样子？回答

这些问题的只有时间，但我预测，未

来陷入不得已内卷的年轻人会减少，

主动卷自己的年轻人会增多——人

们因为热爱选择职业，因为快乐追求

成长，以此探求属于自己的人生，探

寻社会的多元化进步。

除了热闹只剩热闹，是不少看

过这部熊出没大电影的成年人的观

感。但我认为，如果它能为孩子们播

下一粒追寻快乐的种子，引导这些

未来的主人公尊重自己、勇敢追梦，

也就够了。

热辣滚烫的春节档
给我们带来了什么

热辣滚烫的是
越挫越勇的生活

马 丁

贾玲火了！贾玲导演并主演的影片《热辣滚烫》

票房在春节档遥遥领先，还赢得众多网友的好评。

剧中女主杜乐莹一度选择脱离社会，封闭社交

圈层，这是她认为与自己“和解”的最好方式。在命

运的几番“捉弄”下，她决定要换一种方式生活。在

与外面的世界小心翼翼的接触中，乐莹结识了拳击

教练昊坤，经历了从拳击、训练、减肥等人生励志过

程，接受了种种考验，并体味了热辣滚烫终究美好

的人生。电影外的贾玲也因为一年减重一百斤而成

为焦点，引发无数关注，用自己的励志感动了全网。

热辣滚烫的人生，是作为导演和主演贾玲的人

生态度与理解感悟。贾玲的父母均为普通工人，高

中毕业后报考北京电影学院，一度失利，一年后考

上中央戏剧学院戏剧表演专业并选择了相声表演。

从她表演的相声《爱拼才会赢》，到参加浙江卫视真

人秀《奔跑吧兄弟》，到《热辣滚烫》，彰显的都是普

通人顽强拼搏、坚强执着、不向命运低头、面对逆境

不服输的精神。

贾玲从一个中部地区小城市的平民女孩，到一

炮走红的相声演员，又敢于华丽转身成为导演，自

编自导自演出《你好，李焕英》《热辣滚烫》等红遍全

国，无疑是依靠自我努力的经典范式。

无论是电影里的那个她，还是现实中的她，都

告诉我们：真正的强者凭借百折不挠的执着、惊人

的毅力、清楚的头脑和高维度认知逆袭，但更多的

人，不愿面对现实，不愿努力改变，总为自己的怯懦

和自卑找借口。

《热辣滚烫》告诉我们，要爱自己，相信自己，并

朝着期待的自己努力改变，才能真正与生活和解。

才能够唤醒自己难以置信的能量与潜力，从而真正

绽放与感受到生命的美好。

一碗寡淡的鸡汤
郭亮

反
方

正
方

爱自己
赢一次

朱延嵩

在孩子心里播下一粒种子
——看《熊出没·逆转时空》有感

朱 洁

这是一部全民关注的影片，主要也许是身兼导演

和主角的贾玲为出演该片减重100斤。人们想看看瘦

身后的贾玲到底是什么样子。然而这只是戏外的“筹

码”，真正能带动高票房、打动观众的是故事的本身。

《热辣滚烫》积极探讨了年轻人在面对生活困

境时如何重燃斗志的话题，观众在追随主人公杜乐

莹从“迷失自我”到“找到自我”的过程中，深切领悟

了“爱自己、赢一次”的核心主旨。

她最初选择封闭自我，谨小慎微地生活。彼时

的她，是一个地地道道的老实人，不敢得罪任何人。

被闺蜜抢走男友，还被过分地要求做伴娘，只因为

闺蜜不想被别人说成“第三者”；被妹妹要求转走名

下房产，还被暴揍一顿，可她还是在授权书上签了

字；被亲戚当作流量热点拉进综艺节目，照着设定

的台词将自己的丑态曝光在众目睽睽之下，换来的

却是表妹的不屑和白眼……此外，遭受职场骚扰，

被拳击手男友利用等，都像是命运对她的捉弄。

乐莹从迷茫无措到不懈努力，是偶然接触到的

“拳击”训练给了她的人生一个“坐标”，在不断训练

中她有了精神寄托，她执著于参与一次完整的拳击

比赛，做一回真正的自己，达到从内到外的蜕变。当

在影片结尾处，拳击手男友邀请她吃牛蛙，她说自

己其实并不喜欢吃牛蛙时，就真的告别了原来的自

己，活出了自我和从容。

这部影片有很多笑点，让观众忍俊不禁，但欢乐

中也有辛酸。乐莹在突破自我、全力改变的过程中，

赢得了崭新的未来，这是影片带给观众最大的激励。


